



TAN DE USTED. ALFONSO REYES.
GABRIELA MISTRAL CON ALFONSO REYES. POR LUIS VASCONCELOS SANTANDER. COEDICIÓN DE LA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE CHILE. SANTIAGO. PHL. 340 PÁGINAS.

Sí hoy los poetas tienen pocos lectores —excepto entre los mismos poetas—, que en Chile van legión—, Gabriela Mistral tiene muchos. Su estilo tradicional, trabajado hasta la sequedad, y la ligazón con lo escolar, propia de algunos de sus poemas más conocidos (y menos valiosos), deslumbran a muchos de los que se interesan por la literatura clásica. Por otro lado, el genio epistolar se encuentra en franca decadencia.

Vistas así las cosas, la publicación de este epistolario tendrá el carácter de un doble anacronismo. Pero no es así. Curiosamente, la prosa de la Mistral es sumamente atractiva, con curiosos giros caóticos y una enviable energía en la expresión. Son cartas entremedias, chispeantes, que da gusto conocer (en los últimos años, han sido publicadas varias colecciones de cartas suyas). El hecho de que en este caso estén incluidas las respuestas de Alfonso Reyes, uno de los grandes intelectuales latinoamericanos de la primera mitad del siglo, enriquece aún más el material, y permite conocer diversas facetas de la vida cultural en los tiempos de Gabriela y de Alfonso. Las abundantes referencias biográficas permiten, a la vez, ir construyendo el personaje, que, de verdad, es bastante menos solemnre que esa serena de aparente medio, severo perfil y anticuados zapatos que casi presente está en la iconografía patinística.

RODRIGO PINTO



HISTORIA DEL CERRO DE LOS SANTOS. JOSÉ SARAMAGO. EDITORIAL SEIX BARRAL S.A. BARCELONA. 1996. 213 PÁGINAS.

1829-1939
009205

31

Si hoy los poetas tienen pocos lectores —excepto entre los mismos poetas—, que en Chile van legión—, Gabriela Mistral tiene muchos. Su estilo tradicional, trabajado hasta la sequedad, y la ligazón con lo escolar,

Rey (1984) y La balsa de piedra (1986), se oye grito choro Histórico del cerro de Lisboa (1990).

Esta novela tiene lugar en la Lisboa actual. Trata de la historia de Ramundo Benito Sive, soltero, 50 años y competente corrector de pruebas. Un día, sin motivo aparente, modifica el texto de la historia del cerro de Lisboa, lo cual no sólo le ocasiona más de algún disgusto, sino que, paradójicamente, da pie para que la editora María Sara le proponga escribir una "Historia del cerro de Lisboa, en la que los avances, progresivamente, no hayan querido ayudar a los portugueses".

Pardamente al relato en tiempo presente, donde hay que devolver la relación anterior entre Ramundo Sive y María Sara [una especie de cuento que tiene su comienzo en la Historia de Magallanes y Duranç], Somrío incursiona con gran soltura en el periodo en que la ciudad es sitiada por los portugueses, con el objetivo de recuperar ce los menos sencillos (siglo XV). De este manera, se entrelazan con gran dinamismo ambos mitos.

Historia del cerro de Lisboa es una de las grandes novelas europeas publicadas el año pasado. En ella, Somrío demuestra su peculiar estilo, de un lenguaje sorprendente y de una capacidad para reflexionar sobre su propio proceso creativo.

EDUARDO GUERRERO



ALAMUT. VLADIMIR BARTOL.
MUCHNIK EDITORES. BARCELONA. TBL. 153 PÁGINAS.

Qlamut fue escrita por Vladimír Bartol en 1938, en pleno auge del nazismo. Fue lo mismo, la obra de este escritor "enmascarado", uno de los primeros en denunciar a ese régimen, sólo circuló confidencialmente.

La historia acontece en el año 1092 y, preferentemente, tiene lugar en la ciudadela de Alamut, "el Nido del Águila" (norte de Irán). Allí vive el viejo Hassan junto a sus incondicionales seguidores, dispuestos a combatir contra los turcos y a adueñarse de todo el imperio. Para el cumplimiento de sus objetivos, Hassan adiestra a los llamados fedayines, sumiéndolos dispuestos a sacrificarse ciegamente por orden del jefe supremo. La recompensa que les espera es el paraíso.

Alamut es, por una parte, una novela de aventuras, épica, llena de resonancias históricas y de personajes que están al borde de los finísimos más exacerbados; por otra, es una descripción única de un mundo paradiesco, una especie de cielo oriental con mujeres hermosas. En suma, es un relato apasionante que cautiva de comienzo a fin. EDUARDO GUERRERO

P

ara mayor gloria de las relaciones entre el cine y la literatura, el reciente estreno de *Refugio para el amor*, el extraordinario filme de Bernardo Bertolucci, ha coincidido con una "solvente" edición de *El cielo protegido*, la novela de Paul Bowles en que se basó el film. La dimensión mística del cine ha llevado la atención hacia este escritor, uno de los maestros —vulgo el cliché— del siglo, autor de una copiosa obra que sigue fielmente la senda del reconocimiento de la crítica y del público.

Bowles escribió esta novela en 1949. El rincón de la poesía y la rigidez del existencialismo tienen su comienzo en este remordón despojado y melancólico, en el que el viejo se cumple, más que por el Señor, por el destino interior de cada cual. No existe la impunidad cuando se tiene tan débil conciencia de la inexistencia de la existencia. Es una novela dura, que da cuenta de una sensibilidad desgarrada y poco dispuesta a las coronaciones; pero es, también, una notable demostración de estilo y de capacidad narrativa, que trabaja magistralmente con los elementos anteriores para obrar e ilustrar a la perfección el itinerario sumergido de Pen y KP Morabba, los soñadores sombríamente que viven el viejo como una posibilidad de perfección, de evasión del año viejo; aquel que, con interminable autocomiso, cumple todos sus etapas hacia la consumación final. De paso, la doble oportunidad de leer el libro y ver la película permite, como en pocas oportunidades, la posibilidad de sentirlo o lo puesto en escena del mismo en su mejor y su rostro más diverso, sin las casi inevitables tricitudes que se producen en el tránsito de lo palabra a la imagen.

RODRIGO PINTO

000/63835

Nº 103. JUNIO 1991 • MUNDO 87

Tan de usted [artículo] Rodrigo Pinto.

AUTORÍA

Pinto, Rodrigo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tan de usted [artículo] Rodrigo Pinto. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)